

Zeitschrift: Revue économique franco-suisse
Herausgeber: Chambre de commerce suisse en France
Band: 30 (1950)
Heft: 1

Buchbesprechung: Études bibliographiques

Autor: J.S. / G.B. / H.B.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

ÉTUDES BIBLIOGRAPHIQUES

Nous avisons nos lecteurs que nous ne sommes pas en mesure de leur procurer les livres mentionnés sous cette rubrique. Ils devront les demander à leur librairie habituel, ou au Centre de documentation et vente du livre suisse, 57, rue de l'Université, Paris-7^e (Tél. Littré 86-57), où ils pourront obtenir tous renseignements au sujet des livres édités en Suisse.

Salomon WOLFF. Les Etats-Unis, première puissance économique mondiale. — Paris, Pichon et Durand-Auzias, 1950. Volume 32 de la collection d'études économiques de Louis Baudin. In-16, 187 pages, 350 fr. fr.

Il a paru beaucoup de livres sur les Etats-Unis depuis quelques années, mais aucun, à ma connaissance, ne donne des récents développements de l'économie américaine et de la position nouvelle que celle-ci occupe dans le monde, une vision aussi claire, aussi forte, aussi captivante. M. Wolff, correspondant à Paris de la Nouvelle Gazette de Zurich, a réussi ce tour de force de décrire en 180 pages les aspects économiques essentiels des Etats-Unis, sans céder un seul instant au pédantisme ni à la superficialité.

Voici quelques têtes de chapitres caractéristiques :

« La décadence de Wall Street. L'agriculture sans paysans (« le fermier cesse d'être un cultivateur pour devenir une sorte d'industriel du sol »). Les nouveaux messieurs (« le chef de syndicat a, dans une certaine mesure, la même psychologie que l'homme d'affaires américain. La marchandise qu'il place s'appelle « main d'œuvre ». Il cherche à diriger avec succès ses affaires, c'est-à-dire à vendre sa marchandise le plus cher possible »).

Ses conclusions sont au nombre de trois :

— Les rônes ont glissé des mains affaiblies de l'Europe.

— Le libéralisme d'autrefois appartient définitivement au passé.

— L'absence, pour ainsi dire complète, de tensions sociales profondes et la faiblesse des mouvements d'inspiration socialiste.

L'explication que M. Wolff donne de ce phénomène mérite d'être citée textuellement :

« De nos jours, il est courant de considérer le socialisme et le communisme en quelque sorte comme des sous-produits de l'évolution capitaliste. Or, nulle part, le capitalisme industriel n'a atteint un tel degré de développement qu'aux Etats-Unis. Pourquoi donc, dans ce pays, n'assistons-nous pas à une élosion du socialisme ? Sans doute, parce que le capitalisme n'engendre pas à lui seul cet esprit de révolte contre le système économique existant, mais bien plutôt les contradictions qui naissent de la rencontre du capitalisme industriel avec les survivances du moyen age et de l'époque féodale qui subsistent encore en Europe et que l'Amérique ignore totalement ». J. S.

PIERRE JOLLY. Calonne, 1734-1802. — Paris, librairie Plon, 1949. In-8^o, 339 pages, 540 fr. fr.

Après « Turgot » et « Necker », « Calonne » achève de faire de M. P. Jolly, Directeur de la Chambre de commerce de Paris, l'un des spécialistes les plus avertis de l'histoire économique du XVIII^e siècle.

Calonne, on le sait, succéda à Necker comme ministre des finances de Louis XVI. Déjà de son vivant, et jusqu'à nos jours, il fut chargé de tous les crimes imaginables. Il incarne, aux yeux de l'histoire, un ministre dévoyé.

C'est à réhabiliter Calonne que s'est employé l'auteur, non pas à la manière d'un avocat, avec partialité, mais en homme de science qui juge l'homme à ses œuvres et soumet pour cela l'économie et les finances publiques de la fin du XVIII^e siècle à un examen rigoureux et étrangement instructif. Dirons-nous que Calonne en sort blanchi ? ce serait négliger son absence totale de scrupules, son arrivisme acharné. Il en sort en tout cas considérablement grandi, avec la réputation solidement, rigoureusement établie, d'une remarquable intelligence des nécessités économiques et financières de son temps. Il n'est pas possible, après l'étude de Pierre Jolly, d'en faire un « bouc émissaire ».

Nous ajouterons que cet ouvrage se lit fort agréablement. Il est écrit, comme toutes les œuvres de Pierre Jolly, en une langue élégante, légère, spirituelle ; il est farci d'anecdotes et de citations, et ses illustrations en rehaussent le charme. Un livre délassant, reposant, et d'un intérêt soutenu.

J. S.

Annuaire sarrois pour l'industrie et le commerce.

— Saarbrücken, Industria-Verlag G. M. B. H., 1949. In-4^o, 660 pages, 2.350 fr. fr.

« L'incorporation de la Sarre dans l'économie française se démontre de plus en plus nettement comme un pas décisif fait pour surmonter les suites néfastes de la deuxième guerre mondiale et en même temps comme un plan économique constructif à long terme. Les employeurs et ouvriers de la Sarre ont saisi, avec initiative et consciences de leur responsabilité, les chances offertes à leur énergie et leur activité.

Si on compare la situation actuelle à celle existant au nouveau départ de l'économie sarroise, c'est alors seulement que l'on découvre combien extraordinaires sont les progrès obtenus, et combien aussi sont fortes les forces économiques avec lesquelles le pays de la Sarre est capable de contribuer à la grande œuvre de reconstruction européenne dans la lutte pacifique des hommes et des peuples ».

L'annuaire que nous avons le plaisir de présenter ici à nos lecteurs prouve d'une manière aussi péremptoire que vivante combien cette déclaration-préface de M. Schlachter, Président de la chambre de commerce et d'industrie de la Sarre, est exacte. Ce volume, extrêmement bien présenté et facile à consulter, donne en effet une idée très complète de l'économie sarroise.

Après un répertoire des produits de l'industrie, le lecteur trouvera en particulier une liste d'adresses des banques et compagnies d'assurances, puis des entreprises industrielles et commerciales (gros et détail). Cet annuaire est un instrument de travail indispensable pour toutes personnes appelées à entrer en relation d'affaires avec la Sarre et nous nous faisons un plaisir de le recommander à nos lecteurs.

G. B.

L'homme d'affaires devant le Maroc. — Casablanca, éditions « Les informations immobilières », 1949. In-8^o, 94 pages.

M. Jean Bardanne, dans la préface à cet intéressant ouvrage, souligne entre autres qu'il n'est plus permis à l'homme d'affaires moderne d'ignorer les juridictions devant lesquelles il va se trouver. En plus, remarque l'auteur judicieusement, il doit envisager d'une manière précise, à côté des méthodes de travail, les coutumes, les conditions de vie et la structure économique de la région où va s'étendre son activité.

Partant de ce principe, cette brochure nous offre une vue d'ensemble à la fois claire et complète. Elle nous indique d'abord comment nous pouvons gagner le Maroc, comment nous pouvons y circuler le plus commodément. Elle nous présente ensuite, en quelques petits chapitres, les principales villes, les conditions démographiques, le régime des banques, le régime fiscal, etc. Un accent particulier est mis sur la situation en matière immobilière et les possibilités d'investissement y relatives.

C'est un guide intelligemment conçu qui est appelé à rendre service à toutes les personnes qui doivent traiter des affaires au Maroc et qui ne connaissent pas encore bien ce territoire.

H. B.

Voici un choix parmi LES CAHIERS DE L'ACTUALITÉ ÉCONOMIQUE, dirigés par le Dr. H. Lokay, qui, comme l'a écrit M. Jean Martin dans le "Journal de Genève" : "Font surgir un rais de lumière dans le chaos économique".

W. Röpke : L'âme de l'économie	240
W. Röpke : Le bilan européen du collectivisme,	212
E. Schmidt : Le problème de l'étatisation	280
H. Dubreuil : Le travail et la civilisation	280
H. Dubreuil : La psychologie et l'organisation du travail.. .	280
G. Friedländer : Précis de comptabilité à décalque	480
J. Perret : Le problème de l'or	272
L. Fulpius : Le crédit hypothécaire en Suisse	224
Max Montchal : La propriété immobilière en Suisse	304
Forces hydrauliques et électricité en Suisse	620
J. Pronier : L'électricité	272
Satet-Voraz : Le contrôle budgétaire	400
J. Chapuis : La mécanisation du bureau	440
M. Heimann : La comptabilité publique en Suisse	1600

Prière de joindre 35 francs par cahier pour frais d'envoi. C. C. P. Paris 97-99

CENTRE DU LIVRE SUISSE - 57, RUE DE L'UNIVERSITÉ, PARIS (7^e), LIT. 86-57